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décembre 2012                                                            N° 24 

 

Je ne sais pas vraiment pourquoi, mais, spontanément, lorsque  
je pense à la foi, c'est un regard qui me vient en mémoire :  
 
Lorsque je célèbre le baptême d'un tout petit enfant, toujours,  
en  cours de célébration, arrive  un  moment  où nos  regards           
s'accrochent  l' un à l'autre. Ses yeux me voient. Nous nous  

                dévisageons. 
 
C'est un moment où le temps est suspendu, parfois à l'étonnement des personnes de la famille. Il y a, je ne 
sais, comme une question, une interrogation de sa part (bien sûr, celle-ci : "Quel est donc cet étranger qui me 
parle ?"). Et puis sans doute une confiance, puisqu'à un moment l'étranger que je suis est intégré et que 
l'enfant regarde ailleurs… 
 
Il sait qu’il est respecté. Il est libre d’être. Non seulement, bien sûr, ce dialogue est au-delà des mots ; mais 
peut-être, de façon essentielle, il ne peut pas y avoir de mots et nous nous taisons, --et je me tais, moi l'adulte, 
ni ne chante même plus.  
 
Seul compte le silence du petit devant qui je m’incline. 
 
C'est vrai aussi pour le visage des adultes qui reçoivent le baptême, lorsqu’ils quittent leur étole violette pour se 
tourner vers l’autel du Christ et en reçoivent l’étole de la Transfiguration. Une joie, qui dépasse la personne : la 
joie d’une personne autre.  
 
Un mouvement intérieur, une plénitude. Ils vont au bout d’eux-mêmes. Ils vont de l'avant. 
 
Les mots de la foi, je les trouve plus facilement, «éternels comme un diamant » dans le oui unique du mariage, 
du couple qui scelle sa vie. Le  souffle sur lequel ils peuvent bâtir leur vie : « Oui, je crois en toi ; oui je sais que 
tu crois en moi ».  
 
C'est alors la longue bénédiction des alliances et du couple. Juste deux anneaux de métal pur, souvent gravés 
de leurs noms et de leur date fondatrice. Et le rappel de l'intrication de Dieu, le Dieu de l'histoire, avec les 
hommes, -- des hommes qui accèdent d'un mot à l'éternité/à l'immensité. La foi qu'ils s'échangent, c'est le don 
de se donner et se recevoir parce que l'autre se donne ; le don de se recevoir en toute beauté parce que l'autre 
vous a reçu.  
 
Une marche vers l'avenir. Ou même, l'avenir qui marche vers vous et qui est là, déjà. 
 
La foi, c'est la légèreté de l'hostie que reçoivent les communiants, de tous les âges. La non-pesanteur d'un Dieu 
qui vient en vous pour se fondre dans vos chairs et vous offrir une autre façon d'envisager /les choses, les gens 
et le monde. 
 
……… 
Quand j'essaye de comprendre ce qu'est la foi, je crois plus honnête de dire que je ne comprends pas mais que 
je la vois, que je l'entends en des mots, en des gestes. Je ne sais rien, mais je sais que je m'émerveille en les 
personnes que je rencontre. Et qu’elles me donnent Dieu, et que nous nous donnons le Seigneur. 
 
                                                                                                                                                 Père Dominique NICOLAS 
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                            La rentrée à Saint Jo….  

 
Après de joyeuses 
retrouvailles un samedi 
matin autour d’un petit 
déj. pour les inscriptions 
à l’éveil à la Foi,  aux 
catés, aux différents 
groupes d’aumôneries et 
de scouts, les jeunes des 
aumôneries et les scouts 
de la Ière Dijon, ont fait 

ensemble leur  « sortie de rentrée »  le 22 septembre à Hauteville  ; ils ont joué, mangé ensemble, puis 
autour d’un beau feu, ils ont prié et partagé leurs rêves… 
 
 
Le 7 octobre, le Père Eric Millot, vicaire général, est venu installer la nouvelle équipe d’animation paroissiale  
pour 3 ans ; autour du Père Dominique Nicolas et de Francis Roy, l’E.A.P. comprend 8 membres :   
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
« Annoncer, célébrer, servir comme est appelée à le  faire une paroisse… C’est vouloir faire un 

avec le Christ, faire en sorte que tout ce qui peut  entraver, perturber la vie d’une paroisse ne puiss e 
jamais la séparer du Christ, faire en sorte que tou t ce qui pourrait éloigner du Christ soit combattu.  Et 
faire en sorte que par sa vie de chaque jour, cette  paroisse conduise au Christ, et permette à tous d’ en 
être proches.  
L’EAP participe à cette mission et à cette unité. A vec le curé, elle veille à la réalisation de ce pro jet de 
Dieu pour l’Église. Notre unité n’est donc pas seul ement l’unité de la communauté mais c’est l’unité 
avec le Christ.... La conséquence, le fruit de l’un ité, c’est d’être frères du Christ !... »  
 
 
 

  

 
 

 

 

 

 

 

3 jeunes femmes ont fait leur entrée en catéchuména t cette année dan s notre 
paroisse  :  
 
  Nous avons eu la joie d’accueillir Magali le 22 novembre, après Virginie  et 
 Sabrina  en avril. 
  
Il s’agit maintenant de continuer de cheminer avec elles…comment serons-nous, 
auprès elles, témoins d’une Foi confiante et vivant e ? 
 

Rémi et Christine Poissonnie r, ainsi que  
David Cousin pour l’Annonce 
Martine Boiteux et Arnaud Schaal pour la 
Célébration 
Gérard Lanier et Pierre Lagneau pour le Service 
Jacqueline Perwez pour la coordination 
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A la découverte de la  Synagogue… 
  
Le 16 décembre après-midi, une bonne cinquantaine de personnes bien représentatives de ce qu'est Saint-
Joseph arrive à la synagogue de Dijon : une confluence d'enfants et leurs familles; de jeunes des groupes 
d'aumônerie ; de catéchistes à l'origine de l'idée ; de couples plus âgés et de couples plus jeunes.  
 
 

A l'accueil, le Rabbin, M. Simon SIBONY, les amis Albert HUBERFELD et 
Michel LEVY ; au groupe se mêlent des dames du groupe d'amitié des dames 
âgées juives. 
 
C'est le dernier jour de la semaine de HANOUCCAH,  la fête des Lumières . 
Dans l'oratoire, le Rabbin allume les 8 bougies l'une après l'autre. Il raconte : 
les descendants d'Alexandre le Grand voulaient éteindre tout esprit de prière ; 
l'énergie des hommes croyants, l' héroïsme des femmes ont obtenu ce miracle 
de la libération. La Lumière s' est multipliée malgré les ténèbres. 
A l'intérieur même de la synagogue, les paroles de nos guides introduisent les 
questions du groupe "Comment se fait un office ? Quelle est la place des 
enfants ?". "Comment les femmes ont-elles une manière spécifique de prier ?" 
... 
Une heure et demie plus tard, tous sont rassemblés autour du rouleau 
manuscrit de la Thora que proclame en chant le Rabbin. 
A notre tour de remercier "Proclamez que le Seigneur est bon / Eternel est son 
amour / Alléluia, Alléluia" (Le psaume 117). 

 

 
 Des ateliers pour partager…  
 

    ♠ des ateliers autour des moments-   
clefs de la liturgie  

 
   à l’initiative de l’équipe liturgique : 10 rencontres 

d’une heure un quart sont prévues à raison 
d’une rencontre tous les deux mois environ. 

  
   La première a eu lieu le 24 octobre  sur le 

Temps de l’Accueil ; le 19 décembre, les 
participants ont échangé sur le Temps de la 
Réconciliation…La troisième réunion a lieu le 14 
février 2013 …Venez et voyez… 

 
    ces rencontres ne sont pas réservées  aux  

membres des équipes liturgiques,  mais ouvertes 
à tous 

 
 
 

♥ des ateliers pour (re)découvrir 
Vatican II  : 
 
pendant les 4 semaines de l’Avent, des petits 
groupes ont commencé de se plonger dans 
l’Esprit de Vatican II et dans  «   Lumen 
gentium »,  constitution sur l’Eglise publiée en 
1964  (Répandre sur tous les hommes la 
clarté du Christ).  En tout, 16 textes 
conciliaires ont été discutés et votés par les 
2 400 Pères conciliaires  en 4 ans. 
 
 Ces ateliers continueront donc au rythme 
souhaité par les participants, notamment 
pendant le temps de Carème, puis le temps 
de Pentecôte… 
 

.  Des nouvelles de… 
 
 
 
 

 
 
Depuis 6 mois, Adélaïde nous fait partager ses émotions,  ses 
étonnements et ses inquiétudes, sa découverte de 
Madagascar pendant ses vacances aussi ! … 
 

Adélaïde Georgé, kinésithérapeute 
au  centre de kinésithérapie de  
Tuléar( Madagascar) 
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…Si vous êtes abonnés à Prions en Eglise, vous avez pu lire dans le n° de novembre, page 283, un 
témoignage d’Adélaïde, publié en partenariat avec la Délégation catholique pour la coopération. Adélaïde 
faisait partager aux lecteurs sa joie d’avoir été invitée à la confirmation de la fille d’une de ses collègues 
malgache. « Ce matin, ils sont plus de 100 jeunes à demander ce sacrement. Antoinine a mis une robe 
de fête pour l’occasion. L’Eglise est pleine à craquer et la messe commence par des chants très rythmés 
à plusieurs voix…Quel bonheur de voir les malgaches 
chanter leur foi avec tant de joie sur le visage… La messe 
dure longtemps : environ 3 heures…mais au pays du 
« moramora (« doucement, doucement » en malgache…) 
on a le temps, on le prend, et c’est plutôt agréable…. 
 
Dans son dernier message,  Adélaïde écrit : « dans 
l’homélie de la messe de mon envoi en mission, figuraient 
notamment ces mots : « voulez-vous quitter vos 
remparts ? voulez- vous quitter vos limites ? voulez-vous 
aimer à la façon dont Il a aimé ? » En partant, j’ai répondu 
oui…sauf que c’est plus facile à dire qu’à faire..  …ces 
dernières semaines, il m’a fallu redire oui à la mission …et 
oui à bien d’autres choses … 
… 
      Le 24 novembre, l’équipe des 4èmes s’est offert un « skype » avec Adelaide et ont ainsi pu dialoguer 
en direct avec elle. Vive la technique… et les techniciens 
 
 
 
 

 
 Après sa première grande lettre publiée dans 
« Mosaïque » n° 22  et son retour à Dijon à Noël 20 11, 
Anne-Thérèse nous a fait partager sa découverte de la 
Tunisie au cours des vacances de février et de Pâques, sa 
visite au jardin d’enfants d’Aïndraham (petit village de 
montagne), tenu par les sœurs franciscaine, sa vie de tous 
les jours à Tunis…l  
 

….. « Parfois, mes idées ne passent pas, ou 
passent difficilement. C’est le problème inhérent à la communication interculturelle…Au  jardin d’enfants, 
la communication est tripartite : la directrice avec sa vision burundaise, les animatrices avec la Tunisie 
dans le cœur et dans les yeux, et moi avec mon organisation cartésienne très française.  

     « Les surprises arrivent aussi pendant les cours de français que je donne aux adultes, dans 
l’enceinte de l’évêché.  On ne sait jamais combien de personnes vont venir 10, 20, 30… de quel niveau, 
et quelle nationalité ? … 

 
 
Depuis, elle nous a fait part de sa joie d’avoir pu 

assister au printemps, à des fiançailles et à deux mariages : 
un…avant le ramadan qui avait lieu en plein été cette année, 
ce qui est très dur à vivre lorsqu’il fait 40 ou 45  degrés à 
l’ombre… et l’autre après,  en septembre…; elle nous a dit  
sa  tristesse aussi, en septembre, devant les conséquences 
de la parution du film «  l’innocence des musulmans » et des 
caricatures de Charlie Hebdo… 

 
   Dans son dernier message, elle écrit : ….C’est le 
1er décembre et il fait plus de 20 degrés. Dans les rues, 
aucune décoration, aucune illumination. Ça change de la 

Anne-Thérèse Hourdou, 
éducatrice  dans un jardin d’enfants à Tunis  
depuis Septembre 2011 
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réalité française. C’est un peu difficile, on ne sent pas trop l’ambiance de Noël en dehors du cadre de la 
cathédrale…  
 
Le premier dimanche de l’avent,  nous n’avons pas trouvé de bougies à allumer. C’est dommage. Il 
commence à faire froid et j’imagine la neige en France. Nous sommes allées à la messe ce matin. C’était 
sympa de retrouver tout le monde, de chanter et de prier ensemble. On se place vraiment dans l’attente. 
De fait, c’est le seul endroit de Tunis où nous avons entendu parler de Noël et de l’Avent. Nous nous 
mettons tous en route et la paroisse a organisé les activités pendant ce temps d’attente. Au programme, 
concert des chorales africaines, conférence, temps de recueillement. Vu mon emploi du temps chargé en 
cette fin de trimestre, je ne pourrai sûrement pas aller partout. Et puis, j’espère que l’église va se décorer 
un peu. J’ai hâte de voir la crèche.                    

 
 
 
 

 
 

                                                                
  
 
                        
 

 
 
Les amoureux de la "petite reine", ont profité très nombreux de la bourse aux 
vélos organisée tout le dernier week-end de septembre, par notre voisin de la 
rue du Havre :  l'Atelier associatif de réparation de vélos  "La Rustine"   
 
Créée par Slvain Eliade, Philippe Simonnet et Stéphane Gimenez, La Rustine 
a pour objectifs l’apprentissage de l’entretien du vélo et son auto-réparation 
dans une ambiance d’entraide et de partage des savoirs…Les adhérents y 
trouvent, entre autres,  les outils nécessaires  et des pièces détachées neuves 
ou d’occasion … n’hésitez pas à vous y rendre : vous serez toujours bien 
reçus…(ouverture le mercredi et le samedi de 13 h à 17 heures et le dimanche 
et lundi de 15 à 19 heures.  
 
Contact : Tél 03.73.27.03.66 ; e-mail : contact@larustine.org. 
 
 
 

 

 
L’association «  Grand Montchapet  » n’a pas failli à sa 
mission et a organisé au cours du 2ème semestre 2012 des 
activités variées : sorties, « dimanches du Grand 
Montchapet » une fois par mois à la MJC ,  participation à 
la fête du quartier « Dijon-Ouest » au square Darcy le 6 
octobre,  repas dans un restaurant du quartier le 17 
novembre,  Noël à Montchapet  le 9 décembre, etc… 
 
Parmi les sympathiques rendez-vous de la rentrée,  un 
VIDE-GRENIER - qui a réuni 84 exposants -  a animé   la  
place Dard le dimanche 23 septembre, et a obtenu un 
franc succès malgré la « concurrence » du Grand-Déj. au 
lac …, puisque près d’un millier de visiteurs se sont 

succédés tout au long de la journée. 
 
( contact : Danièle VILLIEN 06 09 71 08 86 – e-mail : grandmontchapet@hotmail.fr   
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La démarche  DIACONIA 2013 lancée en 2011 par les Evêques de France à Lourdes nous a invités tout 
au long de l’année 2012 à  davantage « porter attention » à nos frères, et plus particulièrement à ceux qui 
sont fragilisés par l’âge, la maladie, le chômage, la pauvreté, l’intolérance…. 
Après les rassemblements diocésains à l’Ascension 2012 –où nous avons prié avec les merveilles et les 
fragilités partagées par tous ceux qui ont accepté d’écrire leurs témoignages – un grand rassemblement 
national est prévu à LOURDES à l’Ascension 2013 ! 
Mais le « prendre soin » les uns des autres ne saurait s’arrêter là, et encore moins se limiter à quelques 
témoignages ponctuels de solidarité…Il faut nous organiser pour renforcer la fraternité dans notre 
paroisse, notre quartier. Un groupe « SOLIDARITE » va se mettre en place dès le mois de janvier dans 
cet esprit… Et si vous y participiez ???  
 
 

 
 

   

  
En Octobre 2012, l’abbé Patrick Bonzy, secrétaire de l’Evêque de Dedougou, nous a envoyé  des 
nouvelles du diocese de Dedougou et notamment des séminaristes que nous  nous sommes engagés à 
soutenir : ils  sont 26 cette année,  certains se trouvant dans les séminaires,  les autres en stage pastoral. 

S’y s’ajoutent 6 jeunes séminaristes stagiaires. 
 
Marie- Odile Nouvelot, en lien avec le diocèse de Dedougou au 
nom de la paroisse,  et l’équipe de « grands jeunes » de St Jo 
ont commencé de réfléchir aux moyens de redynamiser les 
échanges avec ces jeunes séminaristes  et ont proposé que se 
constitue un petit groupe de 6 ou 8 jeunes séminaristes avec qui   
pourraient se développer de vrais échanges  et des réflexions 
communes. 
 
Le Père Benoît Ruamba, en réponse à leurs questions, a rappelé 
que  beaucoup de jeunes  aspirent à devenir prêtres, mais que 
les moyens financiers font défaut !!! Chaque grand      

séminariste reçoit  de l’évêque 30 euros par an pour   subvenir à ses besoins.  Ce qui est très infime par 
rapport à leurs besoins réels   
 
En 2009, plusieurs paroissiens de Saint-Joseph se sont engagés à 
donner de l’argent pour contribuer à la prise en charge des 
séminaristes. Puis, la paroisse a fourni à chaque séminariste  une clé 
USB contenant les documents essentiels de l’Eglise, l’envoi de livres 
jusqu’au Burkina Faso étant trop couteux pour être envisagé. Une 
vente de cartes de vœux africaines a eu également un grand succès.  
Il conclut :  
«  Depuis, le lien est resté très fort,  le partage continue … beaucoup 
d’autres formes de partages peuvent être envisagées de sorte à 
permettre à tous et à chacun de nourrir sa foi dans le geste de donner 
et de recevoir ;  merci à Marie – Odile pour son engagement généreux 
dans cette action. De notre côté, avec l’abbé Patrick, le secrétaire de 
notre évêque, nous ferons de notre mieux pour coordonner nos actions d’ici en vue d’un partage 
enrichissant pour tous.  Je prie Dieu afin qu’il augmente en nous la foi !!! Qu’il nous bénisse et nous 
sanctifie à travers ce que nous faisons. Père Benoît »  

 

Notre soutien aux séminaristes du Burkina-Faso  

 

 

DIACONIA 2013… 

Ordinations 2012  
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Un concert au profit du diocèse de Dédougou a été donné à Saint Joseph le 13 décembre 2012 à 
l’initiative de l’association Rhénanie Palatinat par le pianiste Markus Burger et le saxophoniste Jan von 
Klewitz,  deux musiciens qui jouent ensemble depuis plus de dix ans et  ont su se faire une grande 
réputation dans le monde du jazz au fil des ans : les plus beaux chorals et chants de noël allemands ont 
été  présentés dans une symbiose parfaite de tradition et d‘improvisation…. 
 
 

 

 

 
L’orphelinat de Dos Palais, tenu par la Fraternité de l’Incarnation, 
accueille 220 jeunes filles et jeunes garçons, sur le plateau 
Central Haïtien, non loin de Pandiassou. Soeur Marthe en était la 
responsable jusqu’à la fin de l’année 2011, puis Soeur Rosanna 
lui a succédé. 
 
En 2011, le centre disposait bien d’un forage, et d’un grand  
réservoir pour stocker l’eau, mais pas de pompe  pour l’alimenter. 
Il fallait aller très loin pour chercher l’eau indispensable à la vie 
du site. Et encore cela ne suffisait-il pas à donner de bonnes 
conditions d’hygiène, telles qu’on les aurait souhaitées. A la 
pénibilité de la corvée d’eau s’ajoutaient donc de multiples 
problèmes de santé. 
 
 
 Avec l’accord de Fr Armand, fondateur de la Fraternité, 
AquaOrbi a proposé à Soeur Marthe de chercher un 
financement pour équiper le forage d’une pompe. La 
générosité des paroissiens de Saint Joseph, qui ont 
apporté les 2 000 Euros nécessaires lors de la 
campagne de Carème 2011, a permis de le faire. Ainsi, 
le centre de Do Palais dispose -t-il depuis 2012 d’une 
pompe qui assure son approvisionnement en eau à 
partir du forage. 
 
Nous avons pu rencontrer Soeur Rosanna à Do Palè en 
novembre 2012. 
  

 
Elle nous a parlé avec enthousiasme de ce 
que cela a changé pour l’orphelinat. La pompe 
a signifié la fin de la corvée d’eau, puisqu’elle 
permet de couvrir à la fois les besoins en eau 
potable (boisson et cuisine) grâce à une simple 
désinfection au chlore, et aussi les usages 
sanitaires et la lessive par la desserte d’un 
lavoir. Ce dernier permet également d’éviter 
aux enfants d’avoir à se rendre loin, au lavoir 
du village, pour la lessive, et favorise donc la 
gestion de l’orphelinat par les soeurs. Et 
depuis l’arrivée de la pompe, les enfants 
courent moins de risques de santé. C’est très 

concret : Soeur Rosanna a constaté, depuis lors, une nette diminution des cas de typhoïdes et de 
démangeaisons dermatologiques chez les jeunes pensionnaires. Merci à vous tous pour ce que votre 
don a permis ! 
 
  

      Jacques BERTRAND 

Des nouvelles de l’orphelinat Do Palé en Haïti  

 

 

Le lavoir 

 

Le forage avec la pompe 
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Galette des Rois                           ► le Dimanche 6 janvier 2013 après-midi 
 
Adélaïde Georgé,  en mission humanitaire à Madagascar,  nous propose de l’aider à financer des 
opérations chirurgicales pour des enfants  malgache s,  par la vente de gousses de vanille de 
Madagascar (vendues 50c pièce)   pour toute les initiatives gourmandes… 

 

Soirée Pizza Karaoké Solidaire  ►Le samedi 9 février  2013, après la messe 

La  soirée est organisée par les jeunes d' aumônerie de la paroisse et  s’ adresse aux familles  et à toute 
l’assemblée paroissiale. Pizza, salade de fruits préparée par les jeunes ;  les bénéfices seront reversés 
au CCFD. Réservation des places au moins une semaine à l’avance auprès de la paroisse. 

 
Sacrement des malades                 ►Le dimanche 10 février 2013,  pendant la messe 
              
 
Profession de foi                           ►Le dimanche 31 mars, jour de Pâques 
 
Une dizaine de  jeunes de 5ème feront leur profession de foi  après une  retraite à  Citeaux   

 
Rassemblement des enfants des KT du doyenné Dijon Centre 
 
                                                       ►à  Saint Joseph, le samedi 25 mai matin 
 
Confirmations                              ►9 jeunes se préparent au Sacrement de confirmation 
 
 Ils participeront à la retraite organisée par le doyenné Dijon-Centre à Fain-les-Moutiers du 18 au 20 
février avec 29 autres jeunes 
 
 Fête de l’Eucharistie                   ►Le Dimanche 2 juin 2013, jour de la Fête-Dieu  
 
Plusieurs  enfants communieront pour la première fois 
 
Sortie de fin d’année                   ► Le dimanche 26 mai ou le 9 juin  
 
 
Feux de la Saint-Jean                   ► Le  samedi   22 juin   
 
           
 

et les J.M.J. à Rio en juillet !!!... 

 

 


